
Carlos Vela 
dice ‘adiós’
El delantero Carlos 
Vela, campeón 
del mundo Sub-
17 y dos veces 
mundialista con 
México, anunció 
ayer su retiro 
como futbolista 
profesional.
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Pide investigar coacción de votos en elección judicial

INE da vista a FGR 
sobre ‘acordeones’
Podrían entrar 
como promoción 
y fiscalizarse como 
gastos de campaña

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- El INE dio 
vista a la Fiscalía Especializada 
en materia de Delitos Electora-
les (Fisel) de la Fiscalía General 
de la República (FGR) para que 
investigue la posible coacción del 
voto a través de “acordeones” en 
Nuevo León y Ciudad de México.

La Unidad Técnica de lo Con-
tencioso Electoral del INE, la cual 
analiza las dos denuncias que 
han presentado ciudadanos por 
la distribución de “acordeones” 
en ambas entidades, también dio 
vista a la Unidad Técnica de Fis-
calización para que determine si 
puede considerarse propaganda 
electoral y sumarlo a los gastos 
de campaña de los candidatos.

Tras discutir el tema en la 
reunión privada de conseje-
ros, la consejera Claudia Zavala 
insistió que inducir el voto es 

muy grave, por lo que todas las 
autoridades involucradas deben 
tomar acciones.

“La propia Unidad Técnica de 
lo Contencioso Electoral ya ha 
dado vista a la Unidad Técnica 
de Fiscalización para que esta 
unidad revise todo lo que tiene 
que ver con gasto.

“Si hay recursos, evidente-
mente, se tiene que revisar desde 
la Unidad Técnica de Fiscaliza-
ción y también la vista que se le 
tiene que dar a la Fiscalía Especial 
que se ocupa de delitos electora-
les, para que en el ámbito de su 

competencia pueda hacer lo que 
a ella le corresponda”, explicó.

Argumentó que cualquier 
autoridad que tenga conoci-
miento debe informar a las ins-
tituciones involucradas.

“En este caso a la Fiscalía se le 
avisa para ver si hay indicios para 
que pueda desplegar su compe-
tencia”, insistió.

Zavala informó que la Comi-
sión de Quejas busca resolver 
esta semana las dos denuncias 
para determinar si proceden o 
no medidas cautelares, es decir, 
ordenar frenar dicha actividad. 

Sin embargo, dependerá del tra-
bajo de la Unidad.

Insistió que debido a que es 
una elección muy compleja, el 
ciudadano puede llevar “acor-
deones” o “guías” elaboradas 
por ellos mismos para orientarse, 
pues habrá decenas de nombres 
entre candidatos federales y 
locales.

Sin embargo, si alguien les 
entrega un documento de cómo 
votar, eso está prohibido, y podría 
recaer en una falta administra-
tiva y delito.

“¿Yo puedo hacer mis notas? 
Sí, claro, porque tengo que apo-
yarme. Pero eso es muy diferente 
a que me digan por quién votar, 
eso atenta contra la vocación 
democrática, eso atenta contra 
el Estado de Derecho y la libertad 
de cada uno para poder votar en 
secrecía y en libertad”, añadió.

Recordó que la Comisión de 
Quejas sólo emite medidas cau-
telares, pero el INE continúa una 
investigación sobre los hechos, 
para que la Sala Especializada 
del Tribunal Electoral resuelva 
el fondo del asunto.

*Con información de 
Agencia Reforma

 zLos ‘acordeones’ para inducir el voto en la elección judicial ya 
son investigados.

Libra  
‘Chapito’ 
pena de 
muerte
Fiscales 
estadounidenses 
acordaron no 
buscar la pena 
de muerte 
contra Joaquín 
Guzmán López, 
hijo del “Chapo” 
Guzmán, según 
un documento 
firmado por la 
Fiscalía del Distrito 
Norte de Illinois.

LAS CUENTAS
Entre el 1 de diciembre y el 20 de mayo:

INgrESo 
total  

de asuntos

EgrESo  
total  

de asuntos 

ASUNToS  
sin  

turno*

ASUNToS  
por  

ponencia**

6,889

5,765

4,283

1,482

*Asuntos que egresaron por desechamientos, sin turno  
a Ministro/a.   **Asuntos que egresaron luego de pasar  

por ponencia de Ministro/a
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Presentan 
23 mil  
firmas  
vs ‘Cuau’
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Acom-
pañada por activistas y dipu-
tadas del PAN, del PT y de 
Morena, Laura Ballesteros 
(de Movimiento Ciudadano) 
entregó a la Comisión Perma-
nente 23 mil firmas ciudada-
nas para exigir el desafuero 
de Cuauhtémoc Blanco, acu-
sado de violación en grado 
de tentativa por su media 
hermana.

En conferencia, informó 
que las firmas fueron entre-
gadas a la Mesa Directiva de 
la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión por una 
comisión plural en la que, 
además de ella, participaron 
las diputadas del PAN Tania 
Palacios Kuri y Diana Gutié-
rrez, los petistas Reginaldo 
Sandoval y Lilia Aguilar, la 
morenista María Teresa Ealy, 
la senadora por Movimiento 
Ciudadano, Alejandra Barra-
les, y las activistas Gema San-
tana y Paola Zavala.

“Fuera fuero de Cuauhté-
moc Blanco y de cualquier 
político que se escude detrás 
de la ley para violentar a las 
mujeres”, demandó.

Ballesteros afirmó que la 
petición no es un intento por 
pegarle al régimen, sino una 
acción que busca defender 
los derechos de las mujeres.

“Esto no es un juego 
político, ni electoral, esto 
no se trata tampoco de una 
misión que busque pegarle 
al régimen, esto se trata de 
defender los derechos de las 
mujeres mexicanas”, sostuvo.

La activista Gema Santana 
se organizó con Paola Zavala 
para conseguir las firmas en 
diferentes sectores del país 
con la ayuda de 150 mujeres.

Indicó que el sistema de 
justicia debe de funcionar 
para todas y para todos, sin 
importar el estatus o la fama 
de una persona.

“La figura pública de 
Cuauhtémoc Blanco, un 
ícono del futbol y un exju-
gador admirado, no debe ser 
un escudo que lo proteja de 
la justicia. Su fuero no debe 
ser obstáculo para el debido 
proceso”, advirtió.

Indicó que es hora de 
que el fuero se levante y el 
diputado enfrente las con-
secuencias de sus actos en 
un tribunal en donde sean 
escuchados tanto él como 
la presunta víctima, por lo 
que llamó a la ciudadanía a 
sumarse a la solicitud.

 zLegisladoras y activistas 
exigen el desafuero de 
Cuauhtémoc Blanco.
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Lanza gobierno otra  
propuesta a la CNTE
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La Secreta-
ría de Gobernación (Segob) invitó 
a la Coordinadora Nacional de Tra-
bajadores de la Educación (CNTE) 
a una mesa de diálogo con una 
nueva propuesta a las exigencias 
que plantea el magisterio.

La cita está convocada para 
este miércoles a las 11:00 horas 
en las instalaciones de la depen-
dencia federal.

“Esta convocatoria se realiza 
con el propósito de darles a cono-
cer una nueva propuesta, para 
que juntos construyamos alter-
nativas en beneficio del Magis-
terio Nacional”, indicó a través de 
un comunicado.

Previamente, los secretarios 
de las secciones de Oaxaca, 
Guerrero, Chiapas, Zacatecas, 
Michoacán y Ciudad de México 
afirmaron que sólo acudirían a 

la reinstalación del diálogo en 
caso de que tuvieran una nueva 
propuesta para sus exigencias.

En respuesta, la Segob realizó 
una invitación formal a nombre 
del gobierno que encabeza la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
y expresó su disposición para 
reactivar las negociaciones.

Pero, especificó, será a través 
de la propia dependencia y de las 
Secretarías de Educación Pública 
y Hacienda y Crédito Público, 
además del Instituto de Segu-
ridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE).

La instancia que preside Rosa 
Icela Rodríguez reiteró la propuesta 
del Ejecutivo para congelar la edad 
de jubilación de los docentes suje-
tos del artículo décimo transitorio 
de la reforma a la Ley del ISSSTE.

Esto significa que congelarían 
la edad de jubilación en 58 años 
para hombres y 56 para mujeres 
“y se publique el decreto corres-

pondiente a la brevedad”.
La Segob reiteró que pide 

trabajar conjuntamente para 
elaborar una iniciativa para des-
aparecer la Unidad del Sistema 
para la Carrera de las Maestras 
y Maestros y que se establezca 
una nueva relación para elaborar 
ingreso, promoción y reconoci-
miento de los docentes.

EVALUABA  
CNTE ASISTIR
La CNTE informó que su Asam-
blea Nacional Representativa 
deliberaría durante la noche la 
propuesta de la Segob para rea-
nudar el diálogo este miércoles.

El dirigente de la Sección 9, 
Pedro Hernández, informó que la 
Asamblea evaluará la invitación, 
sobre todo la parte en la que el 
gobierno dice que tiene una pro-
puesta nueva.

En la recta final, 
la Corte de Piña
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
Suprema Corte de Justicia 
creada en 1995 por la reforma 
judicial del entonces presi-
dente Ernesto Zedillo, y que 
actualmente comanda la 
ministra presidenta Normal 
Piña, se dispone a entrar en su 
etapa terminal, a tres meses de 
ser reemplazada por quienes 
serán electos en las urnas este 
domingo 1 de junio.

El Pleno de la Corte tuvo su 
última sesión pública en lunes. 
A partir de la próxima semana, 
ya sólo tendrá una sesión 
pública semanal, los martes, 
mientras que las Salas sólo 
tendrán una sesión quincenal 
para discutir y votar asuntos, 
en vez de hacerlo una vez por 
semana, como fue costumbre 
durante 30 años.

Eso quiere decir que al Pleno 
sólo le quedan 10 sesiones hasta 
la última el 12 de agosto, mientras 
que las Salas sólo tendrán cinco, 
para terminar el 13 de agosto.

Con cifras al pasado 20 de 
mayo, la Corte tenía 859 asun-
tos repartidos en ponencia 
pendientes de resolución, de 
los que sólo 369 contaban ya 
con un proyecto de sentencia.

La gran mayoría de estos 
casos ya no serán votados por 
la actual integración, cuyos 
reemplazos decidirán su des-
echan los proyectos que here-
den o le dan seguimiento y 
emiten los fallos en cuestión. 

Desde el pasado 16 de abril, 
la Presidencia de la Corte ya 
sólo está turnando a los minis-
tros y ministras los asuntos 
considerados como “urgentes”, 
mientras que el resto se están 
acumulando en la Secretaría 
General de Acuerdos, para que 
la nueva integración decida el 
trámite correspondiente.

El Pleno inició su sesión del 
lunes con una lista de 44 asun-
tos pendientes, y difícilmente se 
agregarán casos nuevos de rele-
vancia, salvo los que existan en 
materia electoral, que se deben 
resolver de manera prioritaria.

Supervisa Mara obra en Nuevo Caanán
La gobernadora Mara Lezama regresó a Nuevo Caanán, comunidad 
de Othón P. Blanco, para hacer una nueva supervisión a la 
construcción del nuevo puente con amplias bocas de tormenta que 
evitarán deslaves.

El secretario de Estado, Marco Rubio, ordenó a las embajadas de 
Estados Unidos en todo el mundo que dejen de programar nuevas 
entrevistas para solicitantes de visa de estudiante.

SIN ALUMNOS 
EXTRANJEROS
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LA TRAMPA DEL ASFALTO: PAGAS POR  
CRUZARLA, REZAS POR SALIR ENTERO

NO HAY experiencia más nacional que aventarse una autopista de cuota en este país: 
tomas tu vehículo, te armas de valor, haces fila en la caseta, pagas un peaje del tamaño 
de una renta baja y arrancas... directo al slalom de cráteres, conos abandonados y 
señalización en idioma marciano. Todo por cortesía de un modelo que debería ser 
sinónimo de infraestructura de primer mundo, pero que funciona como una ruleta 
rusa con boleto caro.
Y SIN EMBARGO, los números cuentan otra historia, una muy lucrativa: más de 53 mil 
millones de pesos fueron recaudados entre septiembre de 2023 y junio de 2024 por las 
autopistas operadas por CAPUFE. De ese pastel, más de 34 mil millones provinieron 
de pagos en efectivo en casetas y otros casi 19 mil del telepeaje. ¿A dónde va todo eso? 
Al Fondo Nacional de Infraestructura, nos dicen, ese sitio mítico que aparentemente 
guarda dinero para el futuro de nuestras carreteras... pero que no se refleja en el 
presente.
¿LE SUENA la México-Querétaro? Generó casi 6 mil millones de pesos en ese lapso. 
¿La México-Puebla? Más de 3,400 millones. ¿La Cuernavaca-Acapulco? Cerca 
de 2,100 millones. ¿Y las condiciones de esas rutas? Bueno, mejor no las recorra de 
noche. Ni con llantas nuevas.
AHORA, en un arranque de cordura institucional —y probablemente con presión de 
una ciudadanía cada vez más harta— un grupo de senadores del Partido Verde se puso 
a trabajar. Virgilio Mendoza, Manuel Velasco y otros lanzaron una propuesta que 
pretende modificar la Ley de Caminos, Puentes y Autotransportes Federales para que 
los concesionarios de autopistas y carreteras, escuche usted bien, hagan su trabajo.
SIIIIÍ, AUNQUE suene absurdo: se busca que quienes cobran por usar una carretera 
estén obligados a mantenerla en buen estado. ¡El descaro! También quieren 
inspecciones, transparencia tarifaria, sanciones del 20% si no cumplen con el 
mantenimiento, y que el peaje baje automáticamente si la vía está hecha pedazos. 
Ideas de otro planeta, parece, pero no: son para México, 2025.
PORQUE lo que tenemos ahora es un club selecto de operadores —Pinfra, ICA, 
Aleatica, FONADIN y el omnipresente CAPUFE— que cobran, gestionan y, en muchos 
casos, se olvidan. Y mientras los tramos se caen a pedazos, los usuarios pagan 
religiosamente. Y los accidentes se acumulan. Más de 3,500 sólo en el primer trimestre 
de 2024. Casi 500 muertos. Más de 1,600 heridos. Pero eso sí: el sistema de cobro 
nunca falla.
EL GRAN problema es que, en este país, el servicio es lo de menos. Lo importante es 
la concesión, el contrato, el flujo de caja. Que la carretera funcione como una caja 
registradora, no como una vía segura. Que el usuario se acostumbre a pagar mucho 
por poco. Y que, si se queja, lo atienda un chatbot que promete canalizar su reporte... al 
buzón del olvido.
ASÍ QUE, si ve que el Senado se pone serio con esta iniciativa, no lo eche en saco roto. 
Si se aprueba —y si se aplica, que es otro cantar— podríamos empezar a ver un cambio 
en el modelo. Tal vez se deje de premiar a quienes hacen del abandono su negocio y se 
empiece a poner orden donde sólo hay libre mercado para unos cuantos.
MIENTRAS tanto, siga usted circulando con cuidado, cruzando los dedos, esquivando 
baches y leyendo bien los recibos. Porque en las autopistas de cuota mexicanas, uno 
nunca sabe si va al volante... o simplemente al volanteo.

DENUNCIA BÁRBARA DE REGIL  
ACOSO DE MEMO DEL BOSQUE
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tal como 
está acostumbrada, Bárbara de 
Regil está nuevamente en el ojo 
del huracán por mencionar fue 
víctima de un presunto acoso de 
parte del fallecido Guillermo del 
Bosque.

La actriz de Cabo y Mujeres 
Asesinas dijo en el reality show 
Secreto de Parejas, que supues-
tamente se grabó desde el año 

pasado, que Memo del Bosque 
intentó darle un beso sin su 
consentimiento.

“Me citó para ver un proyecto, 
fue hace quince años; se paró en 
frente de su escritorio, yo me paré 
para despedirnos, como para 
irme y ahí se me aventó con la 
boca abierta. Y así. Aparte tenía 
fotos de su mujer en el escrito-
rio. Y me fui, nunca me hablaron 
para nada!”, aseguró De Regil en 
el programa.

La actriz de 37 años, quien 

está casada con Fernando 
Schoenwald, se cuestionó a ella 
misma por qué no había hablado 
del tema hasta ahora.

“Lo minimicé, (pensé) ‘me 
intentó besar, no hizo nada más’, 
y además por medio. Tan sólo 
le conté a mi mamá, le conté a 
Fer cuando lo conocí en algún 
momento de nuestra relación 
y después dije ¿por qué estoy 
cuidando su imagen si él no me 
cuidó a mí, como mujer?”, destacó 
Bárbara de Regil.

Controversial y polémica por 
muchos comentarios en redes, 
como sus consejos nutricionales 
y de tratamientos emocionales, 
la intérprete de Rosario Tijeras 
envió un mensaje a Gustavo 
Adolfo Infante para decirle cómo 
se sentía.

“Estoy tranquila, me dio paz 
contar una historia en donde 
fui víctima. Así es la vida, no 
nos podemos quedar callados”, 
le respondió al periodista en un 
mensaje de audio.

 zBárbara de Regil aseguró que el fallecido productor intentó 
besarla sin su consentimiento.

Trump Cierra las Puertas del Sueño  
Americano: El Veto a las Visas Estudiantiles

MORALEJA POLÍTICA ROBERTO BECERRA 

En un mundo que promete abrir fronteras, 
un martillo cae sobre los sueños de miles. La 
administración Trump, con la precisión de 

un cirujano que corta sin anestesia, ha ordenado 
suspender todas las entrevistas para visas de estu-
diantes internacionales. No es una pausa, es un por-
tazo. El pretexto: un escrutinio exhaustivo de redes 
sociales para “proteger” la seguridad nacional. Pero, 
¿es esto una defensa legítima o un nuevo capítulo 
en la cruzada contra el conocimiento global? La 
respuesta está en los números, en las intenciones 
y en las víctimas.

El telón se levanta con un cable diplomático fir-
mado por el secretario de Estado Marco Rubio, orde-
nando a embajadas y consulados detener las citas 
para visas F, M y J. Según Politico, la medida, efectiva 
desde el 27 de mayo de 2025, busca implementar un 
filtro de redes sociales que detecte “actitudes hos-
tiles” hacia Estados Unidos. ¿Hostiles? Una palabra 

que huele a paranoia. En 2023, más de un millón de 
estudiantes extranjeros inyectaron 43,800 millones 
de dólares a la economía estadounidense, según 
NAFSA, sosteniendo 378,000 empleos. Ahora, ese 
flujo económico y cultural está en jaque. Harvard, 
epicentro del enojo de Trump, ya perdió la autoridad 
para inscribir estudiantes internacionales, aunque 
un juez federal frenó temporalmente la medida. 
Pero esto no termina aquí, aún hay más.

La narrativa oficial pinta esto como una cuestión 
de seguridad. “Cada decisión de visa es una decisión 
de seguridad nacional”, dice el cable de Rubio. Pero 
los datos cuentan otra historia. Menos del 6% de 
los estudiantes universitarios en EU son interna-
cionales, según Fanta Aw, CEO de la Asociación de 
Educadores Internacionales. “No son una amenaza”, 
sentencia. Sin embargo, la administración insiste en 
revisar publicaciones en redes sociales, buscando 
desde “actividad antisemita” hasta cualquier indicio 

de deslealtad. ¿Un tuit crítico? ¿Un meme subver-
sivo? El algoritmo decidirá tu destino. En 2015, se 
emitieron 644,000 visas F-1; en 2023, apenas un 
tercio de esa cifra para estudiantes chinos. Ahora, la 
India, con más de 100,000 visas en 2022, y Vietnam, 
cuarto en la lista, enfrentan un futuro incierto. La 
trama se complica.

El impacto es un thriller económico y humano. 
Las universidades, que dependen de matrículas 
internacionales para equilibrar presupuestos, 
enfrentan un golpe financiero. Harvard, Yale, MIT: 
todos en la mira de un presidente que acusa a las 
élites académicas de “promover el antisemitismo”. 

Un informante del Departamento de Estado 
susurra: “Esto no es sólo sobre seguridad; es una 
venganza política contra instituciones que Trump 
ve como enemigas”. Y mientras las aulas se vacían, 
los sueños de estudiantes de Mumbai, Hanoi o San 
Salvador se desvanecen.

La ironía es mordaz: un país construido por inmi-
grantes ahora filtra el talento global con la lupa de la 
sospecha. ¿Qué sigue? ¿Cámaras en cada dormitorio 
universitario? ¿Interrogatorios por un “me gusta” 
en una publicación incómoda? La Casa Blanca no 
responde, pero el silencio es ensordecedor. Aaron 
Reichlin-Melnick, del Consejo Americano de Inmi-
gración, advierte en X: “Esta suspensión amenaza 
con colapsar una industria educativa de 44,000 
millones de dólares”. Y mientras Trump apunta a 
las universidades, los estudiantes pagan el precio.

Conclusión: Trump no sólo cierra fronteras, sino 
mentes. Este veto no protege, castiga. Es un ataque 
al intercambio de ideas, un misil dirigido al corazón 
del progreso. 

La moraleja política: cuando el poder teme al 
conocimiento, el futuro se convierte en rehén de 
la ignorancia.
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OPINA EN VIVO

LUNES A VIERNES
10:30

POR EL CANAL DE

TU MAÑANA COMIENZA AQUÍ



4 LOCAL z Miércoles 28 de Mayo de 2025

Tiene este sector social interés genuino por viajar

Van por el turismo 
con discapacidad
Organizarán feria 
de empleo diseñada 
para personas con 
problemas motrices 

OMAR ROMERO E  
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Dar informa-
ción detallada sobre los lugares 
turísticos en Cancún, que ofrecen 
servicios adaptados para perso-
nas con discapacidad o adultos 
mayores, ofrecerá un proyecto 
empresarial a finales de año.

Maricarmen Mendoza, 
representante de la empresa 
de capacitación Travel Experts 
Academy, explicó que iniciaron 
esta iniciativa en septiembre del 
año pasado.

Reconoció que este sector 
de la población tiene un interés 
genuino por viajar, represen-
tando aproximadamente 10 por 
ciento del mercado.  

“Seguimos trabajando en el 
levantamiento de toda la infor-
mación, se hará un catálogo que 
presentaremos en diciembre.

“Es un trabajo lento porque 
necesitamos que nos faciliten el 
acceso hoteles y empresas que 
ofrecen servicios, como barcos 
y transportadoras”. 

Este exhaustivo informe 
busca detallar las característi-
cas de cada lugar en función del 
tipo de discapacidad que puede 
atender. 

Hasta el momento, han 
recopilado 30 por ciento de la 
información, un avance que se 
ve afectado en ocasiones por la 
disposición de las empresas a 
colaborar. 

Maricarmen Mendoza, quien 

también ocupa el cargo de 
segunda vicepresidenta de la 
Asociación Femenil de Ejecutivas 
de Empresas Turísticas (Afeet) en 
su filial Quintana Roo, señaló que 
su meta es censar a 50 empre-
sas de diferentes giros, aunque 
por ahora este ejercicio se está 
llevando al cabo sólo en Cancún.  

“Esa es nuestra meta, tener 
un catálogo para que lo podamos 
ofrecer a todo mundo, qué sepa 
dónde hospedarse, qué actividad 
tomar. 

“Son todas las empresas que 
ofrecen servicios de turismo que 
tienen facilidades para personas 
con discapacidad, si hablamos de 
hoteles que tengan habitaciones 
(habilitadas)”. 

Recordó que ya existen 
transportadoras que facilitan el 
acceso a personas con movilidad 
limitada. 

Además, algunas empresas 
han implementado sillas anfibias 
para permitir que las personas 

ingresen al mar, y otras están 
construyendo rampas para faci-
litar el acceso de sillas de ruedas 
en actividades como la pesca. 

Enfatizó que tanto las perso-
nas con discapacidad como los 
adultos mayores tienen el deseo 
de viajar, por eso, a través de este 
catálogo se busca especificar las 
características de cada lugar para 
que la población pueda elegir la 
opción más adecuada.   

“Las personas con discapa-
cidad sí tienen interés de viajar 
y además vienen con familia, 
entonces se convierte en una 
posibilidad de tener mayores 
ventas”. 

Agregó que el siguiente paso 
será abordar la parte legislativa, 
buscando que cada estableci-
miento esté obligado a contar 
con la infraestructura adecuada. 

Maricarmen Mendoza reco-
noció que algunos hoteles lo 
hacen por voluntad propia, pero 
considera que debería ser una 

norma para todos los comercios. 

FERIA DE  
EMPLEO 
Por otra parte, en un esfuerzo por 
fomentar la inclusión laboral, la 
Dirección de Desarrollo e Inclu-
sión de las Personas con Disca-
pacidad del Gobierno del Estado 
planea organizar una feria de 
empleo especialmente diseñada 
para personas con discapacidad. 

Este evento, que se hace en 
coordinación con el municipio 
de Benito Juárez, buscará garanti-
zar que los participantes puedan 
desempeñarse en roles acordes a 
sus habilidades, maximizando 
así su potencial y permanencia 
laboral.

José Ricardo Velázquez Pru-
dente, director de esta iniciativa, 
destacó que la feria contará con 
la participación de al menos 50 
empresas comprometidas con 
la inclusión. 

Además, los aspirantes 
serán evaluados previamente 
mediante el estudio Valpar, una 
herramienta que identifica apti-
tudes y competencias específi-
cas, facilitando la asignación a 
puestos adecuados.

“El Valpar es un estudio donde 
miden las habilidades de las per-
sonas con discapacidad y así es 
más fácil saber en qué área los 
vamos a poner, porque muchas 
veces la empresa contrata a una 
persona con discapacidad porque 
quiere hacerse ver inclusiva. 

“¿Pero, qué pasa? No tiene las 
habilidades adecuadas al puesto 
y en uno o dos meses ya está otra 
vez desempleado”, describió.

La feria, programada para 
realizarse en uno o dos meses, 
podría convertirse en un modelo 
permanente.

 zMaricarmen Mendoza, vicepresidenta de la Asociación Femenil 
de Ejecutivas de Empresas Turísticas.

 zAndrés Aguilar Becerril, 
subsecretario de Planeación y 
Desarrollo Turístico.

Entregarán  
constancias  
a cocineras  
tradicionales
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Quintana Roo 
contará con las primeras cocine-
ras tradicionales acreditadas por 
el Consejo Nacional de Norma-
lización y Certificación de las 
Competencias Laborales (Cono-
cer), organismo que coordina y 
promueve el Sistema Nacional 
de Competencias (SNC). 

Andrés Aguilar Becerril, 
subsecretario de Planeación y 
Desarrollo Turístico del estado, 
informó que, en el marco de la 
sesión del Comité del Fomento 
a la Gastronomía, se otorgará 
este distintivo a 17 cocineras tra-
dicionales de diversas regiones 
del estado. 

“Son las primeras en la his-
toria del estado en acreditarse, 
son 17 cocineras las que estarán 
recibiendo esta acreditación de 
capacidades por el sistema Cono-
cer. Hay cocineras de Othón P. 
Blanco, de Lázaro Cárdenas, de 
Benito Juárez, de Playa del Car-
men, de Tulum”. 

Adelantó que se anunciará 
una nueva convocatoria para 
que más cocineras tradiciona-
les puedan integrarse al proceso, 
enfocándose especialmente en 
los destinos de Cancún, Playa del 
Carmen, Tulum y Maya Ka’an, al 
considerar que es indispensable 
destacar este tema. 

El Subsecretario expresó que 
la intención es mantener esta 
acreditación para las cocineras, 
señalando que esto va de la 
mano con una norma nacional 
vinculada a la declaración de 
Patrimonio de la Humanidad.  

“Se tiene que documentar y 
tomar evidencia de cada una de 
esas técnicas y sobre todo que 
sepan técnicas básicas como 
el de la nixtamalización, ese es 
como clave y fundamental, el 
primer paso”. 

Aguilar Becerril consideró que 
este proceso es enriquecedor y 
motivo de orgullo, destacando 
que Quintana Roo, al igual que 
otros estados, logre este tipo de 
acreditaciones. 

Cabe mencionar que el SNC 
es un instrumento del gobierno 
federal que contribuye a la com-
petitividad económica, al desa-
rrollo educativo y al progreso 
social de México, fortaleciendo 
las competencias de las personas.  

Este sistema facilita los meca-
nismos para que organizaciones 
e instituciones públicas y priva-
das cuenten con personas más 
competentes. 
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Pretenden paralizar  
clases en autónoma
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La impar-
tición de clases y otras activida-
des de la Universidad Autónoma 
de Quintana Roo serán parali-
zadas a partir de los primeros 
minutos del domingo 1 de junio.

Esto, si las autoridades de 
esta casa de estudios se man-
tienen sin dar respuesta a las 
peticiones de mejoras laborales 
de los trabajadores del Sindicato 
de Académicos y Administrati-
vos (Sauqroo).

La secretaría general, María 
del Rosario Lima Pita, y el apo-
derado legal, Ricardo Landero, 
dieron a conocer que, entre 
los principales reclamos del 
gremio, destacan el aumento 
salarial digno de al menos seis 
por ciento.

También la actualización 
de prestaciones con aumento 
del dos por ciento y la urgente 
reactivación del proceso de cate-
gorización para trabajadores 
universitarios.

Por parte del Consejo Uni-
versitario, dentro de tensas 
negociaciones el ofrecimiento 

salarial actual de la universi-
dad es de tan sólo cuatro por 
ciento directo al salario y uno 
por ciento en prestaciones.

La afectación por la huelga 
será para los alumnos que cur-
san en todas las sedes de la uni-
versidad el ciclo de verano, de 
mayo a julio, al interrumpirse 
las clases.

Además de los trámites 
por la participación de cerca 
de cien catedráticos y más de 
120 administrativos, todos ellos 
sindicalizados, además de que 
podrían sumarse trabajadores 
de confianza.

Lim Pita aseguró que existe 
voluntad de negociación, pero 
las autoridades, que encabeza 
la rectora Natalia Fiorentini 
Cañedo, han retrasado durante 
años el cumplimiento del con-
trato colectivo.

No han escuchado las peti-
ciones a favor de sus más de 
200 trabajadores agremiados, 
por lo que no descartan que, a 
partir de las primeras horas del 
domingo, se tome simbólica-
mente la Rectoría.

De acuerdo con el apoderado 
legal, diversas universidades 
públicas del país, integrantes de 
la Asociación Nacional de Sin-
dicatos Universitarios (ANSU), 
han manifestado su apoyo al 
movimiento en Quintana Roo.

No se descarta una movi-
lización universitaria a nivel 
nacional para retomar tam-
bién la revisión de sus contratos 
colectivos de trabajo, además de 
completar a nueve por ciento el 
aumento salarial general anual.

Roberto Landeros dijo que 
cuentan con respaldo de la Con-
federación Nacional de Traba-
jadores Universitarios (Contu), 
así como también de otros sin-

dicatos de trabajadores, como el 
de telefonistas de la República 
mexicana, y del Nacional Monte 
de Piedad, que podrían reforzar 
sus actividades de protesta.

Para los representantes del 
Sauqroo, la defensa de los dere-
chos laborales no puede poster-
garse más.

Consideran que los recursos 
que el estado destina a procesos 
electorales también deberían 
destinarse a fortalecer la edu-
cación superior.

“Si hay 250 millones de pesos 
para una elección de jueces, 
también debe haber dinero para 
garantizar que los maestros ten-
gan ingresos dignos”, comentó.

 zRepresentantes del Sindicato de Académicos y 
Administrativos (Sauqroo) amagan con cerrar la universidad.

F
o

to
: E

ug
en

io
 P

ac
he

co

 zAumenta interés ciudadano 
por los operativos contra 
desarrollos inmobiliarios 
irregulares.

Despierta 
interés tema 
inmobiliario
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Desde el inicio 
de los operativos contra desarro-
llos inmobiliarios irregulares a 
finales de 2023, la Secretaría de 
Ecología y Desarrollo Urbano de 
Benito Juárez registró un nota-
ble incremento en consultas y 
reportes ciudadanos.

Ha alcanzado, por ejemplo, 
entre una y dos consultas dia-
rias, en contraste con la nula 
interacción que solían tener 
anteriormente.

Nahielli Orozco Lozano, titu-
lar de esta dependencia, atribuye 
este aumento a las campañas de 
difusión implementadas en el 
marco de los operativos. 

“La gente no tenía muy en 
cuenta esa parte antes de los 
operativos, ni siquiera se podría 
decir que teníamos una consulta 
al mes.

“Con los operativos, como que 
eso ha dado mucha información 
al respecto, aunque también han 
generado muchísimas dudas. 
Estamos ahí con los teléfonos 
para las aclaraciones correspon-
dientes”, señaló.

En tan sólo un año y medio, 
la Secretaría pasó de no recibir 
consultas a acumular entre 254 
y 508 en 2024. 

Este cambio se reflejó de 
forma casi inmediata, tras la pri-
mera denuncia formal ante la Fis-
calía General del Estado (FGE), en 
noviembre de 2023, por la venta 
ilegal de lotes sin permisos. 

En los días posteriores a la 
primera clausura, se registraron 
15 llamadas de ciudadanos inte-
resados en verificar la legalidad 
de los desarrollos donde habían 
invertido o incluso denunciar 
espacios donde observaron nue-
vos desarrollos.

Con estos reportes, la ciuda-
danía también los ha ayudado 
en la identificación de estos 
desarrollos irregulares, pues si 
bien su personal se encuentra 
en constante vigilancia, en oca-
siones los nuevos desarrollos o la 
nueva publicidad son reportadas 
primero por la ciudadanía.

“Ha habido buena respuesta 
por parte de la ciudadanía, nos 
han llamado muchísimo, hemos 
tenido muchas denuncias en las 
cuales nos preguntan si siguen 
pagando o no, informan dónde 
han sido las compras de espacios. 

“Entonces, eso nos da informa-
ción también para poder seguir 
con los operativos”, expresó.

Sedetus ha anunciado que 
entre los desarrollos identifica-
dos como irregulares se encuen-
tran: Maraya Privada Residencial, 
Cedrela, Coco Groove, Lotes Vía 
Marina, Güaraná, Punta Pita-
haya, Bosques de Cancún, Stella 
Maris, Mayorales, Frey, Barcelona 
y Azaahy I y II.

Destinan 100 mdp  
a promoción internacional 
Playa del Carmen se consolida como un 
referente mundial de turismo de lujo, 
deportivo, romance y de naturaleza. Invirtió 
100 mdp en la promoción internacional.

Piden empresarios más turismo digital
OMAR ROMERO  

CANCÚN, Q. ROO.- Para analizar 
las tendencias del turismo digital 
y adaptarse a las expectativas y 
necesidades de los viajeros, las 
empresas del sector turístico 
incrementarán su capacitación 
en este rubro.

Esto para seguir impulsando 
el desarrollo de la industria que 
más actividad comercial genera 
en Quintana Roo.  

La Asociación Femenil de Eje-
cutivas de Empresas Turísticas 
(Afeet) anunció que se efectuará 
la primera edición del “Summit 
Afeet Trends: Turismo Digital 
Conectando Generaciones”, el 
19 de junio próximo. 

El evento permitirá escuchar 
a los visionarios del turismo digi-
tal para ampliar los horizontes, a 
través de conferencias que ofre-
cerán una comprensión o per-
cepción profunda, reveladora y 
no obvia.

Información que surge de la 
interpretación de datos, que la 
convierte en escenarios valiosos 
y aplicables, por ser clave para 
resolver problemas o identificar 
oportunidades.

La presidenta estatal del orga-
nismo, María Eugenia Suárez, 
explicó que este primer encuen-
tro buscará conectar a las dife-

rentes generaciones de viajeros 
con las innovaciones tecnológi-
cas que están transformando a 
la industria.  

“El objetivo es conectar a 
diferentes generaciones, es un 
evento diseñado para explorar 
las tendencias más relevantes 
en el turismo digital”. 

La encargada de la Comisión 

de Educación de la misma asocia-
ción, Male Villegas, señaló que los 
paseantes buscan experiencias 
únicas y son más exigentes.  

La digitalización de la oferta 
turística tiene un papel crucial al 
permitir que las personas iden-
tifiquen los lugares que cum-
plen con las características para 
vacacionar.

 “Las redes sociales hacia eso 
nos han llevado a ‘yo quiero estar 
en ese lugar’, o ‘yo quiero comer 
eso’. Al final, todo el mundo digi-
tal nos influye mucho para la 
toma de decisión de viajes. 

“La verdad es que sí es un 
hecho que los influencers en via-
jes están marcando pauta para 
saber a dónde queremos viajar”. 

Las empresas, sostuvo, deben 
aprovechar también las ten-
dencias digitales de manera 
adecuada y capacitar constan-
temente a sus colaboradores para 
brindar las experiencias que los 
viajeros buscan. 

 zLa Asociación Femenil de Ejecutivas de Empresas Turísticas, 
encabezada por María Eugenia Suárez.
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Las pondrán en 10 mil centros de salud

Tendrán farmacias 
zonas vulnerables
Estarán cinco mil 
establecimientos 
en localidades con 
Tiendas del Bienestar

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobierno 
federal prevé instalar 15 mil far-
macias del bienestar en el país 
a partir de agosto, informó la 
presidenta Claudia Sheinbaum.

En su conferencia mañanera, 
precisó que cinco mil estableci-
mientos estarán en localidades 
donde igual se ubicarán Tiendas 
del Bienestar y el resto a las afue-
ras de 10 mil centros de salud.

En las comunidades más leja-
nas, indicó Sheinbaum, Birmex 
distribuirá los medicamentos 
que son necesarios para la pobla-
ción, de acuerdo con el sondeo del 
programa “Salud casa por casa”.

“Inicia su instalación en 
agosto, van a estar en cinco mil 
localidades que están más aleja-
das de los centros de salud en las 
Tiendas del Bienestar, las anti-
guas tiendas de Diconsa.

“Ahí se está haciendo un ejer-
cicio muy importante para que 
Birmex entregue los medica-
mentos a Alimentación para el 
Bienestar, ahí se van a etiquetar 
para saber a qué paciente van de 
acuerdo con la consulta que se 
hizo de las enfermeras y enfer-

meros, y se va a llevar hasta la 
Tienda del Bienestar, entonces 
son 5 mil.

“Y en el caso de los centros 
de salud, estarán afuera de las 
tres instituciones, la mayoría, 
IMSS-Bienestar, IMSS e Issste, 
estamos hablando de por lo 
menos 10 mil más, entonces esta-
mos hablando de 15 mil Farma-
cias del Bienestar”, señaló.

Afirmó que habrá para fár-
macos tratar enfermedades 

crónicas, así como los que sean 
determinados por enfermeros 
que visitarán los domicilios 
para evaluar las necesidades de 
adultos mayores y personas con 
discapacidad.

“¿Qué medicamentos van 
a tener? Los que son parte del 
programa ‘Salud Casa por Casa’, 
es decir, medicamentos para las 
enfermedades crónicas, diabetes, 
hipertensión y algunas otras que 
determina la Secretaría de Salud.

La Presidenta dijo que se irá 
avanzando en el abasto de medi-
camentos en centros de salud 
y hospitales, adicionalmente 
a lo destinado a farmacias del 
bienestar.

Sheinbaum no detalló una 
inversión estimada para las 
Farmacias del Bienestar, pero 
apuntó que se trata del mismo 
paquete presupuestal proyec-
tado para la compra de medici-
nas en 2025 y 2026.

 zEl gobierno federal prevé instalar 15 mil farmacias del bienestar en el país.

 zLa presidenta Claudia 
Sheinbaum reveló que la 

CNTE la dejó plantada el 8 
de mayo.

Me ‘plantó’ CNTE, revela Sheinbaum
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum reveló 
que la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educa-
ción (CNTE) la dejó plantada, los 
maestros disidentes decidieron 
no acudir a una cita que acordó 
con ellos el pasado 8 de mayo.

La fecha acordada se dio días 
antes de que estallara el paro 
que cumple ya 11 días sin freno.

En Palacio Nacional, la Man-
dataria federal contó que ella 
desde el primer momento tuvo 
la intención de reunirse con los 
maestros de la Coordinadora 
Nacional para lograr un acuerdo 

a sus exigencias.
“Por cierto, ayer no mencioné 

que en la última reunión que 
tuve con la CNTE les propuse 
que nos viéramos el 8 de mayo, 
y ellos ya no llegaron a esa cita.

“Es importante que se 
conozca, fue mi propuesta, ellos 
querían que nos reuniéramos 
cuando tuvieron el primer paro 
de los tres días, les dije que no, 
pero que con todo gusto los reci-
bía el 8 de mayo. No llegaron a 
esa reunión”, contó Sheinbaum.

¿Se confirmó esa reunión? ¿Se 
confirmó por parte de los maes-
tros esa reunión?, se le preguntó.

“Lo dijimos en la reunión que 
tuve con ellos, que (la reunión) 
sería el 8 de mayo, y ellos infor-

maron que no iban a venir. 
¿Y no argumentaron nada 

por qué no asistieron?, cuestio-
naron los reporteros.

“No. La idea era llegar a 
acuerdos a través del diálogo 
directo con la Presidenta, pero 
ellos no quisieron acudir a esta 
reunión”.

La Mandataria federal men-
cionó que debido a este desaire 
por parte de la CNTE, se deci-
dió que la reunión del viernes 
pasado ya no se hiciera con ella 
y que mejor el diálogo fuera a 
partir de ahora con las secreta-
rías de Gobernación (Segob) y 
la de Educación Pública (SEP).

“Ahora plantearon la (reu-
nión) del viernes pasado, pero 

dadas las circunstancias, con-
sideramos que era mejor que 
los recibieran el más alto nivel 
del Gobierno.

“Ahora se les envió un oficio 
diciéndoles que está abierta la 
mesa, particularmente para el 
día de mañana”, señaló.

La titular del Ejecutivo fede-
ral dijo que la CNTE debe tomar 
la decisión de si van a dialogar 
con el gobierno para poder dar 
solución a sus demandas.

“Ayer, la Secretaría de Gober-
nación les envió un oficio para 
dejar constancia de que esta-
mos llamando al diálogo; ya lo 
tienen por escrito, tienen que 
tomar ellos la decisión si van a 
dialogar o no”, agregó.

   Sufre diabetes 38% de niños evaluados
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El secreta-
rio de Salud, David Kershenobich, 
informó que el 38 por ciento de 
los niños evaluados en escuelas 
tienen diabetes.

“En los niños que se han revi-
sado en las escuelas, tenemos 
un problema de 39 por ciento 
de obesidad y 38 por ciento de 
diabetes”, reveló.

“El consumo de azúcar, 
cuando no está asociado a otros 
productos nutritivos, le llamamos 
calorías vacías, y éstas estimu-

lan la producción de insulina y 
generan resistencia a la insulina, 
y entonces se almacena en forma 
de grasa.

“Es muy distinto cuando el 
azúcar se da con otros nutrientes, 
por ejemplo, frutas y vitaminas, en 
los cuales también hay minerales, 
proteínas, antioxidantes y fibras. 

“Entonces, lo importante es 
evitar las calorías vacías de nada 
más el suplemento de pura azú-
car”, señaló.

El Secretario destacó que se ha 
demostrado que el azúcar activa 
la liberación de dopamina en el 
cerebro, tal como se ha demos-

trado con otras sustancias adicti-
vas, entonces el consumo genera 
mayor tolerancia al azúcar, y 
posteriormente podría derivar 
en diabetes u obesidad.

“Se ha demostrado que hay 
cambios en el contenido de la 
microbiota intestinal por el 
consumo de azúcar y se liberan 
también distintos estímulos hor-
monales que hacen que los niños 
quieran tener más azúcar.

“Por eso esa cifra que tenemos 
de obesidad y sobrepeso cercano 
de 40 por ciento se vuelve muy 
importante si no se combaten 
desde niños”, expuso.

Amarra UIF  
‘acuerdo  
confidencial’  
en demanda
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
Gobierno de México y los socios 
del ex secretario de Seguridad 
Pública, Genaro García Luna, 
pidieron dar por terminado el 
juicio civil iniciado en Miami en 
2021 para recuperar 600 millo-
nes de dólares provenientes de 
contratos públicos.

La Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) y la familia 
Weinberg, empresarios señala-
dos como “prestanombres” de 
García Luna, informaron a la 
Corte del Décimo Primer Circuito 
Judicial en Miami-Dade que lle-
garon a un “acuerdo confiden-
cial”, por lo que pidieron desechar 
la demanda que nunca llegó a un 
juicio con jurado.

“Las partes llegaron a un 
acuerdo el 28 de febrero de 2025. 
Este acuerdo requiere que las 
partes lleven a cabo ciertos pro-
cedimientos legales en México”, 
explica el escrito conjunto.

Fue presentado ante la jueza 
Lisa Walsh, quien de aceptar la 
solicitud, sólo mantendrá juris-
dicción sobe el caso para vigilar 
el cumplimiento del acuerdo.

El escrito agrega que las 
audiencias ante un juez mexi-
cano, necesarias para implemen-
tar el acuerdo, estaban agenda-
das para este lunes y martes.

Se trata de audiencias en las 
cuales los Weinberg acordarían 
convertirse en testigos colabora-
dores de la Fiscalía General de la 
República (FGR), como parte de 
un criterio de oportunidad que 
les permitiría librar los cargos 
penales que enfrentan, a cam-
bio de pagar una reparación del 
daño.

No obstante, Gregorio Salazar 
Hernández, juez de control del 
Centro de Justicia Penal Federal 
de Almoloya de Juárez, aplazó 
las comparecencias de Mauricio 
Samuel Weinberg López y su hijo 
Alexis Weinberg Pinto, así como 
de su socio Natan Wancier Taub, 

mismas que probablemente 
se llevarán al cabo la próxima 
semana.

García Luna, sentenciado a 38 
años de prisión en Nueva York 
por proteger al Cártel de Sinaloa, 
fue titular de la SSP federal de 
2006 a 2012.

De acuerdo con la demanda, 
recibió sobornos de los Weinberg 
desde 2006, para luego asociarse 
con ellos.

La semana pasada, la jueza 
Walsh condenó a García Luna y 
a su esposa Linda Pereyra a pagar 
más de dos mil millones de dóla-
res, luego de que no se defendie-
ron de la demanda de la UIF. 

Muy poco, o nada de esa can-
tidad, se podrá recuperar en la 
práctica.

El litigio contra los Weinberg, 
en tanto, se enfocó sobre 28 
inmuebles en Florida, comprados 
por empresas de papel que ellos 
crearon, de los que al menos 18 
ya fueron vendidos por más de 
28 millones de dólares, 12 antes 
del inicio del proceso judicial y 
seis después.

Estos fondos seguramente 
serán parte de la reparación del 
daño que pagarán los Weinberg, 
como parte del trato con la FGR.

México ya ha recuperado al 
menos 2.8 millones de dólares por 
la venta de un departamento y 
tres oficinas que estaban a nom-
bre de una entidad de la esposa 
de García Luna.

Ella aceptó entregar los bie-
nes, además de 330 mil dólares 
que pagó en abril José Francisco 
Niembro, ex subsecretario de la 
SSP que también fue demandado.

 zLas funciones en los consulados serán ampliadas para mejorar la 
atención a los connacionales.

Extienden las tareas 
de personal consular
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum emi-
tió un decreto para reformar el 
Reglamento de la Ley del Servicio 
Exterior Mexicano, con la fina-
lidad de ampliar las funciones 
en los consulados y mejorar la 
atención a los connacionales que 
realizan trámites.

Las modificaciones al artículo 
84 contempla que la persona 
titular de la Oficina Consular 
ejercerá las funciones de Juez 
del Registro Civil.

Estará facultada para autori-
zar los actos del estado civil de 
las personas mexicanas, relacio-
nados con actas de nacimiento, 
matrimonio y defunción, pero 
también de reconocimiento de 
identidad de género.

Los funcionarios podrán rea-
lizar la digitalización y correccio-
nes de los actos del estado civil 
emitidos en esas oficinas.

Con las reformas, se esta-
blece explícitamente que las 
copias certificadas de las actas 
del Registro Civil expedidas por 
las personas titulares de las Ofi-
cinas Consulares tendrán validez 
en México.

Por otro lado, en el artículo 
82, se estipula que la persona 
titular del Consulado podrá 
delegar facultades en personas 
subalternas, sin menoscabo de 
su responsabilidad.

La delegación de facultades 
será notificada a la Secretaría de 

Relaciones Exteriores (SRE) para 
su autorización y registro.

En la redacción anterior se 
contemplaba que la firma de los 
documentos sería delegable sólo 
en la persona del Jefe de Canci-
llería, Cónsul adscrito o Jefe de la 
Sección Consular.

Sólo en caso de que la circuns-
tancia particular lo ameritaba y 
previa autorización de la Direc-
ción General de la Secretaría 
encargada de los Asuntos Con-
sulares, se podía delegar esta 
facultad en otro funcionario.

Desde el inicio del segundo 
mandato de Donald Trump como 
Presidente de Estados Unidos, el 
Gobierno de México anunció el 
fortalecimiento de la red consu-
lar en ese país.

Sheinbaum se comprometió a 
mejorar los servicios en materia 
de protección a mexicanos en el 
extranjero, para brindar apoyo 
y asistencia a los connaciona-
les, sobre todo en situaciones de 
emergencia, como detenciones, 
deportaciones o problemas lega-
les, casos de abuso y violaciones 
a los derechos humanos.

También anunció que pondría 
en marcha una revisión de las 
representaciones diplomáticas, 
para implementar procesos más 
ágiles y eficientes en la realiza-
ción de trámites y emisión de 
documentos.

En materia de digitalización, 
la Mandataria ofreció servicios 
en línea para facilitar trámites 
y reducir tiempos de espera en 
las oficinas consulares.

Revira Sheinbaum:  
EU elige a juzgadores
La presidenta Sheinbaum aclaró que en EU 
también se elige a juzgadores, en respuesta 
a lo que publicó el Financial Times sobre las 
elecciones ‘kafkianas’ en México.

 zGenaro García Luna, ex 
secretario de Seguridad 
Pública.

 zEl 38 por ciento de los niños 
evaluados en escuelas tienen 
diabetes, indicó la Secretaría 
de Salud.
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 zEl deportista compitió en la categoría de los 38 kilogramos, contra rivales de Guatemala, Estados 
Unidos y Puerto Rico.

 zThunder no accede a las Finales de la NBA desde 2012, cuando vencieron a los Spurs.

8 DEPORTES z Miércoles 28 de Mayo de 2025

Thunder recibe el Juego 5 y está a un triunfo

Quiere Oklahoma 
terminar la serie 
ante Minnesota
Timberwolves  
deben ganar tres 
partidos al hilo si 
quiere remontar

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este miércoles 
Oklahoma tratará de conseguir 
su pase a las Finales de la NBA, 
cuanod reciba a los Timberwol-
ves, por el Juego 5 de la Final de 
la Conferencia Oeste. El Thunder 
sacó un triunfo clave en su visita 
a Minnesota y con eso se colocó 
a sólo una victoria de volver a 
pelear por el campeonato, algo 
que no hace desde 2012.

Apenas dos puntos marcaron 
la diferencia para Oklahoma, que 

se impuso 128-126 a Minnesota, 
en el Target Center. En juego que 
tuvo 42 faltas en total (20 para 
los Timberwolves y 22 para los 
visitantes), donde se perdieron 
en total 35 veces el balón entre 
ambos equipos.

De nueva cuenta, Shai Gil-
geous-Alexander mostró por 
qué nombrado el Jugador Más 
Valioso de la temporada regular, 
con 40 puntos, nueve rebotes y 
10 asistencias. Mientras que Jalen 
Willimas hizo otros 34 puntos 
para la causa del Thunder.

En tanto que Minnesota vio a 
un Anthony Edwards limitado a 
16 puntos, cuatro rebotes y seis 
asitencias, mientras que Jaden 
McDaniels firmó 22 puntos a 
favor de los locales los cuales no 
fueron suficientes para darle la 

vuelta al marcador.
A Oklahoma le basta un triunfo 

para volver a las Finales de la NBA, 
algo que no logran desde la edición 
2011-2012, cuando fueron campeo-
nes del Oeste, al imponerse 4-2 a 
los Spurs de San Antonio.

Para los Timberwolves no hay 
mañana y necesitan ganar los 
tres juegos restantes si quieren 
pelear por el campeonato. En lo 
que va de los playoffs, el equipo 
ha podido hilar tres victorias, en 
la primera ronda tras perder con-
tra los Lakers y en la Semifinales 
cuando encararon a los Warriors.

Sin embargo, este es un esce-
nario similar al que Minnesota 
vivió el año pasado, también en 
la Final de Conferencia, donde 
cayeron 1-4 frente a los Mavericks 
de Dallas.

 zChelsea quiere ser el primer equipo en ganar los tres torneos 
de UEFA y Betis jugar por primera vez una final internacional.

Conference League: 
Chelsea y Real Betis 
juegan por el título
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Estadio 
Municipal de Breslávia, Polo-
nia será el escenario donde el 
Chelsea y el Real Betis busca-
rán el título de la Conference 
League, para los ‘blues’ sería el 
décimo título internacional en 
sus vitrinas, mientras que para 
los verdiblancos sería la opor-
tunidad de ganar su primer 
trofeo fuera de su país y en su 
primera oportunidad jugando 
una Final de un torneo UEFA.

Los ingleses han sido los 
mejores de la competencia 
con 11 victorias en 12 partidos 
disputados. En los Octavos de 
Final superaron 3-1 al Copen-
hague en el global, después se 
impusieron 4-2 al Legia Varso-
via, cabe mencionar que los 
londinenses perdieron el par-
tido de Vuelta en esa serie, 1-2, 
sin embargo, avanzaron a las 
Semis, donde se impusieron 5-1 
al Djurgarden.

En contraste, el Real Betis 
finalizó en el puesto 15 de la 
clasificación, tuvo que jugar 

una ronda de playoffs extra 
frente al KAA Gent de Bélgica 
(3-1), luego superar al Vitoria 
Guimaraes (6-2) y Cuartos de 
Final al Jagiellonia Bialystok 
(3-1), mientras que en las Semi-
finales ganaron a la Fiorentina 
4-3 en tiempo extra.

La última vez que ‘blues’ 
y ‘béticos’ se enfrentaron fue 
en la Fase de Grupos de la 
Champions League de 2005-
2006, donde dividieron triun-
fos, primero un 4-0 a favor de 
los ingleses y un 1-0 para los 
españoles, que sólo han ganado 
uno de sus ocho partidos contra 
rivales de la Premier League.

Cabe destacar que esta es la 
cuarta edición de la Conference 
League, el primer ganador fue 
la Roma en 2022 tras vencer 
al Feyenoord, después el West 
Ham United que superó a la 
Fiorentina y el año pasado el 
Olympiacos de Grecia, que 
también se impuso al club 
violeta.

El ganador de este torneo 
tiene pase directo a la Europa 
League de la próxima tempo-
rada 2025-2026.

Atleta de Q. Roo gana bronce 
en Panamericano de luchas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El atleta 
quintanarroense Isaías de Jesús 
Leciano Mut consiguió la meda-
lla de bronce en el Campeonato 
Paranamericano Escolar de 
Luchas Asociadas, que se llevó a 
cabo en Guatemala. El deportista 
destacó en la división de los 38 
kilogramos U-15, como parte de 
la delegación mexicana en dicha 
competencia.

Leciano Mut debió esforzarse 
para subir al podio, primero 

tuvo que vencer a un rival de los 
anfitriones guatemaltecos, en 
la siguiente ronda encaró a un 
oponente de Estados Unidos, en 
el que perdió la posibilidad de 
pelear por el oro.

Sin embargo, el atleta (quien 
entrena en el Centro Estatal 
Deportivo de Alto Rendimiento 
de Chetumal), tuvo la oportuni-
dad de luchar por el bronce ante 
un deportista de Puerto Rico, a 
quien pudo vencer, para asegurar 
el metal y el lugar en el podio para 
México.

Además del medallista Jesús 
Leciano, Quintana Roo contó con 
otros representantes en este 
Campeonato Panamericano Esco-
lar de Luchas Asociadas: Jeremy 
Abisaí López Cetzal, quien fina-
lizó en cuarto lugar y el árbitro 
José Manuel Beytia, quien estuvo 
entre los réferis más destacados 
de este torneo.

La delegación mexicana cerró 
la competencia con 21 medallas 
en total, una de oro, siete de 
plata y 13 de bronce, en pruebas 
olímpicas.

Torneo Apertura 2025 iniciará en julio
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Con apenas el 
tiempo justo para celebrar, Toluca 
deberá pensar en la defensa de 
su título de cara al Torneo Aper-
tura 2025. Durante la ‘Asamblea 
de Dueños del Futbol Mexicano’ 
se informó que el próximo cam-
peonato iniciará el 11 de julio y 
que el calendario completo de los 
partidos se dará a conocer hasta 
el 4 de junio. Además, se informó 
que para la próxima temporada 
habrá menos jornadas dobles.

Los directivos comunicaron 
que el calendario comenzará con 
el Mundial de Clubes del 14 de 
junio al 13 de julio, en el que par-
ticiparán Pachuca y Monterrey, 
a falta de confirmarse una plaza 
más, en caso de que el América 
gane el repechaje a Los Ángeles FC.

Además, los azulcremas 
jugarán el trofeo de ‘Campeón 
de Campeones’ contra el Toluca 
el 20 de julio. El Apertura 2025 
sólo tendrá tres pausas por Fecha 
FIFA del 1 al 10 de septiembre, del 
6 al 16 de octubre y del 10 al 20 
de noviembre.

El torneo será el último con el 
formato de ‘play in’, pues para el 
Clausura 2026 se eliminará esta 
opción, para que los jugadores que 
formen parte de la Selección Mexi-
cana pueden integrarse antes.

El comisionado de la Liga MX, 
Mikel Arriola informó que el cir-
cuito seguirá con 18 equipos, por 
lo que no se planea una expan-
sión en el número de franquicias 
en Primera División. Además ini-
ció el “trámite de sustitición de 
afiliación” para los Gallos Blancos 
de Querétaro, para ser adquiridos 
por otros empresarios. zEl torneo iniciará el 11 de julio y el rol de juegos se dará a conocer el próximo 4 de junio.

Sorpresa  
en Francia
El tenista Cameron 
Norrie eliminó en 
la primera ronda 
de Roland Garros a 
Daniil Medvedev. El 
británico se impuso 
en cinco sets al ex 
número uno del 
ranking mundial.  

F
o

to
: A

g
en

ci
a 

R
ef

o
rm

a

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et



Miércoles 28 de Mayo de 2025 ❚ ESPECIALES   9

VIERNES 16 / MAYO / 2025

To
m

ad
a 

d
el

 li
b

ro
 2

5 
añ

os
 E

m
b

aj
ad

or
 y

 C
ab

al
le

ro
 d

e 
lo

s 
M

ar
es

z El buque Cuauhtémoc ha sido durante 4 décadas  
la escuela de prácticas de los marinos mexicanos.

Benito Jiménez

E
l velero Cuauhtémoc, construido en los Astilleros
Celaya, en Bilbao, España, en julio de 1981, fue ad-
quirido por el Gobierno mexicano con el objeto de
contar con una embarcación dedicada de manera
exclusiva a la instrucción de los cadetes, de acuer-
do con información oficial.

Un año después, el 25 de septiembre de 1982, fue 
abanderado por el entonces Presidente José López 
Portillo en el Puerto de Veracruz. Desde 
sus primeras travesías, el velero Cuau-
htémoc ha cumplido con holgura sus 
propósitos educativos, como lo sigue 
haciendo hasta ahora. Este año cum-
ple 43 años de servicio.

El llamado “Embajador y Caba-
llero de los Mares” tiene la misión de 
educar a los marinos, actividad que 
conjunta con una labor diplomática 
al representar a México en las trave-
sías que realiza.

Navega en la más sólida de las tra-
diciones marineras, aquella que apuesta a las ve-
las y a los cabos, aquella que conoce los cielos y fija el rumbo 
con un sextante.

Su primer Comandan-
te fue el Capitán de Navío 
Manuel Zermeño del Peón, 
quien estuvo al mando de la 
dotación que recibiera el bu-
que y llevara a cabo la Opera-
ción Barlovento 82, crucero 
de instrucción inaugural pa-
ra los Cadetes de la Heroica 
Escuela Naval Militar.

En 2011, por primera vez, 
el Caballero de los Mares in-
cluyó personal femenino a 
bordo. En esa ocasión reali-
zó el Crucero de Instrucción 
Mediterráneo 2011 y, desde 
entonces, las mujeres forman 
parte de su tripulación en ca-
da travesía.

En 4 ocasiones ha rea-
lizado viajes de circunnave-
gación, es decir, que en esos 
años, el velero Cuauhtémoc 
realizó un viaje marítimo que 
dio la vuelta al planeta. Esos 
viajes fueron reportados en 
1990, 2002, 2006 y 2017.

El Cuauhtémoc es ade-
más internacionalmente re-

conocido, re-
presentando 
a México en 
importantes 
festividades 
y eventos 
marítimos 
a l r e d e d o r 
del mundo, lo 
que lo ha he-
cho acreedor 
a numerosos 
premios y re-

conocimientos.
Destacan la Copa Tete-

ra Boston en 2024, el Tro-
feo Cutty Sark, la Regata Tall 
Ship Races 2012, la Regata 
Tall Ships Challenge, la Re-
gata Colón 92, la Regata Osa-
ka 97 y la Regata Velas Lati-
noamérica en sus diversas 
ediciones.

La Copata Tetera Boston 
es un premio internacional 
que se otorga anualmente 
al buque escuela a vela que 
cubra la mayor distancia po-
sible en cualquier parte del 
mundo en un periodo de 124 

horas, entre el 1 de octubre de 
un año y el 30 de septiembre 
del siguiente.

Asimismo, la Bandera de 
Guerra del Cuauhtémoc se 
ha hecho acreedora a por lo 
menos cinco condecoracio-
nes: de la Orden Naval “Al-
mirante Padilla”, en el grado 
de Gran Oficial, otorgada por 
el Presidente de la República 
de Colombia; Medalla “Fe en 
la Causa”, otorgada por el Mi-
nistro de Defensa de Colom-
bia, por su participación en la 
Regata Sail Cartagena, y Con-
decoración “Bicentenario Ar-
mada de Chile”, entregada 
por el Comandante en Jefe 
de la Armada de la República 
de Chile, en mérito a los efi-
cientes servicios prestados a 
esa Armada.

Además, la Condecora-
ción “Honor al Mérito de la 
Gobernación de Bolívar”, en-

Mujer y hombre al agua... 
y hasta hooligans
El buque Cuauhtémoc ha enfrentado fuertes oleajes, ventis-
cas y malos tragos.

El 11 de junio de 2017, la cadete Eva Lidia sufrió un acci-
dente durante su servicio de guardia en una maniobra de ve-
las a bordo del Buque Escuela. 

Realizaba prácticas a bordo del citado buque, durante la na-
vegación y debido a las condiciones meteorológicas imperantes 
en el área, en una maniobra de velas, perdió el equilibrio y cayó 
al agua cerca de Mumbai, India, sin que pudiera ser rescatada.

“Las condiciones de escora propias de la navegación a ve-
la propiciaron que una ola de gran magnitud ingresara a la 
parte central del buque por el lado derecho; la entrada masi-
va de agua causó que los tripulantes que ahí se encontraban 
perdieran el equilibrio al ser alcanzados, lamentablemente la 
Cadete Eva Lidia no logró sujetarse a la estructura del buque, 
siendo arrastrada fuera de la unidad”, se leyó en el parte oficial.

El capitán cambió de modo de navegación a vela por na-
vegación a motor, arrojando al mar aros y chalecos salvavidas 
para supervivencia, así como luces estroboscópicas para la 

‘El buque 
que nunca 
se fue 
a la deriva’

ubicación. A la par, se esta-
blecieron referencias visua-
les para compensar los efec-
tos del viento y la corriente 
con la finalidad de posicio-
nar con la mayor precisión 
posible el área de caída de la 
cadete al mar.  

Eva Lidia quedó en cali-
dad de desaparecida. 

En cumplimiento a los 
convenios internacionales en 
materia de búsqueda y res-
cate marítimo, la Armada de 
México realizó las coordi-
naciones con la Marina de 
Guerra de la India, misma 
que desplegó, para reforzar 
la búsqueda, un avión SAR 

 Con Más dE 40 años surCando 

los oCéanos dEl Mundo,  

El vElEro CuauhtéMoC ha sido 

CruCial En la forMaCión  

dE MilEs dE Marinos MExiCanos. 

ha sido una historia salPiCada 

dE éxitos y algunos inCidEntEs 

dE sus triPulaCionEs.

A decir de un mando que 
conoce de la flota, el Cuau-
htémoc nunca reportó fallas 
en sus máquinas o velas.

“Si algo tiene esa embar-
cación es que nunca se fue a 
la deriva, es de lo mejor que 
tiene la institución, siempre 
está en constante manteni-
miento, y ‘pulido’ por sus pro-
pios cadetes”, comentó a RE-
FORMA.

El buque es parte de la 

formación profesional de los 
alumnos de la Heroica Es-
cuela Naval Militar a la ca-
rrera de Cuerpo General y, 
tras su conclusión, los ma-
rinos tendrán el ejercicio 
del mando naval en las uni-
dades terrestres, aéreas, a 
flote, de Infantería de Ma-
rina y demás que le sean 
designadas para el cumpli-
mento de las misiones de  
la Armada. 

tregada por el Gobernador 
del Departamento de Bolívar, 
de la República de Colombia; 
y “Medalla Cívica Almirante 
Padilla”, entregada por la Al-
caldesa de Cartagena de In-
dias de la República de Co-
lombia, en reconocimiento al 
esfuerzo del Buque Escuela 
por llevar el mensaje de paz 
de las tierras mexicanas por 
el mundo.

Ha recibido, además, 
ocho menciones honoríficas, 
mismas que se encuentran co-
locadas en los mamparos de 
estribor y babor, en el área del 
combés, representadas con 
una estrella por cada men-
ción otorgada, así como cuan-
tiosos reconocimientos por la 

“elegante presentación” y fra-
ternidad brindada por parte 
de sus tripulantes durante su 
arribo y estancia en los diver-
sos puertos del mundo. 

diciones marineras, aquella que apuesta a las ve-
premios y re

conocimientos.
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Un año después, el 25 de septiembre de 1982, fue 
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Portillo en el Puerto de Veracruz. Desde 
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presentando 
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importantes 
festividades 
y eventos 
marítimos 
a l r e d e d o r 
del mundo, lo 
que lo ha he
cho acreedor 
a numerosos 
premios y re

z La Copa 
Tetera Boston 
fue obtenida 
por el velero 
mexicano en 

2024.

z El accidente en Nueva York es investigado  
por autoridades estadounidenses.

A
F

P

z Desde 2011 se han incorporado las mujeres  
a la capacitación y recorridos del buque escuela.
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Boeing P8I (VK-260), la fra-
gata INS TEG (F-45) y el des-
tructor INS MYSORE (D-
60) con dos helicópteros a 
bordo, cubriendo un área de 
más de 4 mil millas náuticas 
cuadradas.

Pero la cadete no pudo 
ser hallada.

Antes, en abril de 2016, 
un aspirante de segunda de 
Cuarto Año, de 19 años de 
edad, cayó al mar a 21 millas 
al noreste de Fort Lauderda-
le, Florida, en Estados Uni-
dos. En este caso fue resca-
tado con vida una milla más 
adelante.

En otro incidente, en 
2013, alrededor de 300 pola-
cos atacaron a 57 cadetes del 
buque-escuela Cuauhtémoc 
que descansaban en la playa 
de Gdynia cuando realizaban 
un viaje de entrenamiento. 

En ese entonces, el ca-
pitán del buque, Juan Car-
los Vera, dijo a REFORMA 
que su tropa fue agredida por 

“hooligans”.
“Aunque fue un gru-

po numeroso el que agre-
dió a los elementos, fue una 
muestra insignificante con 
relación a la misión que tu-
vo nuestra unidad y de las 
muestras de afecto que nos 
dieron, muy grato, y bue-
no, eso no impidió la misión  
diplomática”, dijo.

Mencionó que un grupo  

de 300 jóvenes, a quienes ca-
lificó de raciales, rapados y 
fuertes, agredió a unos 50 de 
sus elementos, de los cuales 
dos tuvieron que ser hospi-
talizados.

“Parecían salidos de una 
película en serie, eran todos 
iguales, en algún momento 
pensé que eran de una es-
cuela militarizada”, recordó. 

“(Los hooligans) eran 
agresivos, provocaban y bus-
caban pelea. Finalmente, se 
voltearon contra los mexi-
canos, a quienes les pegaron. 
Les gritaron ‘mestizos’ y ‘ne-
gros’”, contaron testigos.

Sin embargo, el suceso 
más grave por el que han 
atravesado el buque y sus 
tripulantes se registró hace 
apenas una semana, cuando 
el sábado 17 de mayo, impac-
tó contra la parte inferior del 
Puente de Brooklyn durante 
una maniobra de zarpe.

Este hecho dejó dos ma-
rinos fallecidos y más de 20 
lesionados. Las investigacio-
nes preliminares sugieren 
una posible falla mecánica 
que provocó la pérdida de 
potencia del barco. Se emi-
tieron llamadas de auxilio 
poco antes del impacto. La 
investigación sobre las cau-
sas exactas y responsabilida-
des está en curso por parte de 
autoridades estadounidenses 
y mexicanas. 

Tradiciones y 
leyendas a bordo
En la Marina existe un dato curioso y que pocos conocen: a 
bordo del BE-01, una de las principales maneras de mantener 
viva la llama del espíritu marinero entre quienes se embarcan 
es celebrar sus tradiciones marineras, como solicitar el permi-
so de Neptuno (deidad romana de los mares) para traspasar 
la línea del Ecuador, o de Cronos (dios griego del tiempo), pa-
ra cruzar el antimeridiano o la línea internacional del tiempo.

También existen ciertas adaptaciones marineras de activi-
dades cotidianas en tierra, como la práctica del turco-cesto o 
el turco-beis, actividades deportivas que son parte de la iden-
tidad inconfundible que fortalece la afinidad y lazos de amis-
tad entre las y los marinos en todas las latitudes.

Otro dato relevante del buque es que su proa lleva la efigie 
de Cuauhtémoc, nombre con el que fue denominado el navío 
en honor al último emperador azteca, que representa su es-
tirpe guerrera, reconocida por su valentía.

En 1981, el señor Juan 
José Alonso Verástegui, en 
ese entonces director de los 
Astilleros Celaya de Bilbao, 
en España, como ferviente 
católico, realizó una prome-
sa a la Virgen de Guadalupe, 
comprometiéndose a colocar 
su imagen dentro del buque 
si finalmente México le otor-
gaba el contrato de construc-
ción del Cuauhtémoc, pero 
este significativo detalle no 
fue autorizado, en virtud de 
que representaba una imagen 
religiosa, lo cual se encon-
traba prohibido por las leyes 
mexicanas, las cuales indican 
que en el interior de ninguna 
institución se pueden colocar 
símbolos religiosos.

Ante esto, el señor Alon-
so Verástegui, para no faltar a 
la promesa que había hecho 
y después de darle muchas 
vueltas al asunto, mandó ta-
llar en madera la imagen de 
la Virgen, para que sirviera 
de molde de un medallón de 
aluminio que fijó en el penol 
del bauprés (palo largo que 
se saca hacia el exterior de 

la embarcación para diver-
sos usos).

Los cadetes, dicen, aba-
rrotan sus casilleros (tres) de 
decenas de llaveros que ad-
quieren en cada puerto don-
de atracan.

En los sollados, donde las 
literas están prácticamente 
pegadas una a una, los alum-
nos colocan imágenes religio-
sas, fotografías de sus madres, 
sus novias o novios.

Cada cadete tiene su tra-
dición y su leyenda. 

‘Consiga un 
buque, lo paga  
la Presidencia’

A finales de los años 70 del siglo pasado, la Marina ne-
cesitaba un Buque Escuela que recuperara la tradición que 
claramente se había iniciado en 1889 con la adquisición de la 
corbeta “Zaragoza”, el primer barco mexicano que afrontó el 
reto de la circunnavegación y que, en 1892, desempeñó fun-
ciones diplomáticas en España durante los festejos del cuar-
to centenario de la aventura colombina, narra la historia de la 
Armada de México.

Pese a estar de acuerdo en lo fundamental, no había un 
consenso entre los integrantes del Almirantazgo en cuanto 
a las características que debería tener el Buque Escuela. El 
problema era ese punto medio entre modernidad y tradición.

Algunos proponían la adquisición de un buque de guerra, 
similar al que tenía la Armada Alemana, un barco dotado con 
los mayores adelantos, que permitiera la formación de los cade-
tes en lo que en aquel momento era la tecnología náutica más 
avanzada; pero otros estaban convencidos de que se requería 
un velero que fuera capaz de exaltar el espíritu marinero y lo-
grara que la corriente de la tradición fluyera “por las venas de 
los alumnos”, se cita en el libro Embajador y Caballero de los 
Mares; un ensayo literario.

La decisión final ocu-
rrió por una serie de casua-
lidades que se fueron esla-
bonando sin que nadie se lo 
propusiera ni las precipitara. 
Todo comenzó hace exacta-
mente cuarenta y cinco años, 
en mayo de 1980, cuando el 
Presidente José López Por-
tillo realizaba un viaje en el 
buque Durango. La travesía 
fue perfecta y, cuando la em-
barcación atracó en Ciudad 
del Carmen, sus tripulantes 
entraron a la Comandancia, 
refiere la edición.

Durante unos instantes, 
el Mandatario se quedó ob-
servando un cuadro que mos-
traba un velero surcando las 
olas. Tanto le gustó el cuadro 
al Presidente que el Viceal-
mirante Carlos Cervera se lo 
ofreció como regalo.

Apenas habían dado unos 

pasos cuando José López 
Portillo se volvió para pre-
guntar:

–¿Por qué razón la Ar-
mada de México no tiene 
un velero?

–Porque no está incluido 
en el presupuesto –le contes-
tó el Almirante Ricardo Chá-
zaro Lara, quien en aquellos 
años fungía como Secretario 
de Marina.

–Almirante, consiga uno. 
Lo paga la Presidencia.

“Los buenos vientos hin-
charon las velas y la decisión 
quedó tomada”, concluye el 
ensayo.

La Armada tendría un 
nuevo buque y su nombre se-
ría elegido por el Mandatario: 
Cuauhtémoc, el último sobe-
rano de los mexicas, uno de 
los mayores personajes de la 
historia de México. 

z En el buque se forja  
el temple marinero.

z La efigie de Cuauhtémoc está colocada  
en la proa del buque.

z Los cadetes realizan actividades deportivas  
durante sus travesías.

Su historia
El Buque Escuela ARM Cuauhtémoc BE-01 fue adquirido hace 44 años en España, para la instrucción de los cadetes  
de la Heroica Escuela Naval Militar:

TRAVESÍA El velero realiza viajes de práctica y 
cruceros de buena voluntad.

 Las prácticas comprenden el estudio 
de cinemática naval, astronomía 
náutica, derecho marítimo nacional 
e internacional, comunicaciones 
navales y administración del 
mantenimiento, entre otras materias, 
así como seminarios y prácticas de 
navegación.

1981. Construido en los Astilleros Celaya, en Bilbao, España.

1982. El 25 de septiembre fue abanderado por el entonces Presidente José López 
Portillo en Veracruz. 

1990. Su primer viaje de circunnavegación, es decir, dándole la vuelta al planeta.

2011. Por primera vez se incorpora al buque, personal femenino (Oficiales,  
Clases y Marinería) en los servicios de medicina, enfermería, electrónica,  
intendencia, oficinista.

2012. Participa la primera cadete que elige la carrera de Ingeniería en Sistemas 
Navales, para realizar las actividades inherentes a su formación.

2018. Su participación en Velas Latinoamericanas costó alrededor de 30 millones 
de pesos en combustible, lubricantes, aditivos, viáticos y gastos imprevistos.

EN NÚMEROS

INCIDENTES
2016
ABR. 15 Aspirante de 
segunda de cuarto 
año, de 19 años, cae al 
mar a 21 millas al no-
reste de Fort Lauder-
dale, EU. Fue rescata-
do con vida una milla 
más adelante.

2017
JUN. 11 Cadete de pri-
mera de cuarto año, 
de 21 años, cae al mar 
a 591 millas al suroes-
te de Bombay, India. 
La alumna desapa-
reció.

2003
Dos elementos deser-
tan del servicio militar 
durante un viaje de 
instrucción del buque, 
para refugiarse en Es-
tados Unidos.

2013
Marineros mexicanos 
del buque Cuauhté-
moc son atacados a 
golpes y con botellas 
por hooligans polacos, 
mientras descansaban 
en una playa del Mar 
Báltico.

2025
MAY. 17 Durante la 
maniobra de zarpe de 
Nueva York, se regis-
tra un percance con 
el puente de Brooklyn 
que provoca daños al 
Buque Escuela, con 
saldo de dos tripulan-
tes muertos.

90.5 metros de eslora (largo)

Su mástil
más alto
es de
45 metros

10 metros
de puntal
(alto)

Velocidad máxima:
17 nudos a vela
9 nudos a motor

Tiene un velamen (conjunto de velas) que consta de 23 velas
en aparejo de Brick-Barca, repartidas en 10 velas cuadras
en el palo mayor y trinquete y 13 velas de cuchillo.

Capacidad:
Tiene una capacidad de alojamiento para oficiales
y tripulación de 186 elementos. Y 90 cadetes

Ha visitado más 
de 80 países
y más de 200 puertos
en los 5 continentes.

Palo 
trinquete

Palo 
mayor

Palo 
mesana
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z La Guadalupana tiene un 
lugar en el velero  

de la Armada de México.
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